

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## DEBILIDAD

Anemia, clorosis y demás enfermedades originadas por la pobreza de sangre curan con el

### Hiporrenol Gamundi

DE VENTA

Farmacia J. GAMUNDI. — Moncada 5. — TORTOSA

## La civilización japonesa

Se ha fantaseado tanto sobre los adelantos y progresos del Japón, que para comprimir algo este coro de alabanzas, muy del gusto de los liberales de todos los países, bueno será tomar nota de lo que dice Le Soe bajo el epígrafe de la mujer japonesa. Son datos que tienen miga.

«La epopeya—dice—que los corresponsales ingleses forjan para glorificar al Japón, hace crecer el interés que inspira este extraño pueblo tejido de contrastes.

Pero sería prudente que Europa, en lugar de limitarse a cantar las alabanzas del Japón en coro dirigido por Inglaterra, apreciara los peligros que el pueblo japonés encierra para la civilización del porvenir.

Hay síntomas sociales que alarman. La situación de la mujer japonesa es síntoma que denuncia un estado moral desastroso, una sociedad que lleva en su seno el germen mortal del vicio y la injusticia.

La mujer japonesa se encuentra en un estado de inferioridad social que sus padres y maridos explotan, queriéndose apoyar en la pretendida inferioridad moral, psicológica y aún fisiológica del sexo femenino.

Las hijas son miradas con desprecio. Su matrimonio es forzado. La inmoralidad femenina, que está muy extendida, es debida á la tiranía de los padres, que venden las hijas con la misma arbitrariedad que las casan.

No tienen más suerte que sus maridos. El mejor de éstos las trata como sirvientas. El repudio y el concubinato están permitidos por la jurisprudencia.

La situación de la industria ha extendido y agravado su servidumbre económica.

Hay casi tantas obreras como obreros, y se emplean en las industrias más penosas. Hasta en el fondo de las minas de carbón se encuentran mujeres, á veces con un hijo en la espalda.

Las leyes permiten que trabajen hasta doce horas, y no se les prohíbe el trabajo de noche. Sus salarios son siempre un tercio ó la mitad menos que los de los hombres.

La fábrica las absorbe de tal modo que muchas viven allí día y noche, no pudiendo salir sin permiso. El cacareado progreso del Japón no aspira, en este punto, más que á que las mujeres, libres de la tiranía doméstica, caigan bajo la tiranía industrial.

En ésta, como en otras esferas, se ve claramente que los japoneses han aprovechado la civilización occidental de un modo parcial y fragmentario. Su progreso anda falto de médula. La moralidad de su ideal único no puede llenar ese vacío, que constituye un peligro moral. El Estado japonés rechaza el poder de la Religión y allmenta la fastuosa ignominia en que vive la mujer en aquel pueblo. Triste es la semilla que derrama.

¡Y tan triste! Buena prueba de ello y buena prueba de que la civilización japonesa es rematadamente mala, la tenemos en el entusiasmo con que los liberales de todas partes la preconizan y ensalzan como dechado de civilización verdadera.

Yo no me apartaré nunca de esta regla de crítica tan sencilla como tan exacta.

Cuando los liberales todos á una

aplauden mucho una cosa, mala debe ser.

Y, en efecto, si bien se estudia, el Japón es un pueblo al estilo de los antiguos pueblos paganos, en que el dios Estado lo es todo y el individuo nada. Claro se ha visto y se está viendo en esta cruelísima guerra que los pueblos japoneses son rebañados que van al degolladero con la misma estupidez que los antiguos.

Aquéllos decían: «César, los que van á morir te saludan», y éstos dicen: «M kado, los que vamos á dejarnos destripar por ilusorias ventajas, territoriales ó industriales, que quizá constituyen en el fondo una injusticia ó un retroceso, te enviamos el más humillante de todos los saludos.»

Cada día suele tocar á un chico de la gran prensa despotricar á medida de su huro calétre sobre la regeneración y civilización de los pueblos latinos.

Cuando la guerra yanqui, tocó á los Estados Unidos el oficio de modelo. Ahora le toca al Japón.

O japonizarnos ó desaparecer del catálogo de los pueblos civilizados.

Eso dicen. Y no tienen en cuenta que estos pueblos, que tan brillante y matemáticamente se reventan unos á otros, luciendo las galas de los más refinados progresos militares, mientras no admitan en su seno el germen de la civilización cristiana, abriendo sus ojos al Evangelio, no son ni serán otra cosa, sino un castigo de la humanidad pecadora que, habiendo conocido esa civilización verdadera, le volvió la espalda, seducida por el vino de aquella apocalíptica prostituta que vió San Juan lo daba á beber á todos los pueblos.

Atibórense del brebaje los liberales de todas castas, tan aficionados, según parece, á libar esa copa; nosotros, por nuestra parte, seguiremos firmes en nuestra fe de que, fuera de Jesucristo, no hay ni puede haber regeneración ni civilización posible para ningún pueblo de la tierra.

ADOLFO CLAVARANA.

## Señor Alcalde

En la calle de Moncada hay un Centro Obrero socialista y en este Centro una escuela subvencionada por el Ayuntamiento que V. preside.

¿Saba V., Sr. Alcalde, para qué sirve el dinero del municipio tan liberalmente ofrecido á la escuela del Centro Obrero? Pues para comprar libros corruptores de la juventud, para hacer de los desgraciados á quienes sus padres mandan á aquella escuela pedazos de carne anarquista sin una idea sana en la mente ni un sentimiento generoso en el corazón.

En nuestras manos ha caído uno de los libros de texto de aquella escuela, comprado sin duda con el dinero de la subvención, con nuestro dinero, pues que se les regala á los inocentes alumnos, y hemos sentido hondo pesar y al mismo tiempo ira.....

Pero nó, no es posible que V. y los pocos ó muchos concejales dignos que queden todavía en este municipio, no es posible que sepan que la Historia de España que se da de texto en el Centro Obrero es la de Nicolás Estévez, publicada y rabiosamente anotada por los editores de la «Escuela

Moderna; no es posible que lo sepan porque las sospechas en que hubieran entrado al conocer el nombre del autor les habrían obligado á leer el libro y hubieran visto que allí se ataca lo más santo, lo más respetable: la religión, la patria, la monarquía, la familia, la verdad histórica, la moral... Bien definido está en la «Advertencia» el fin que autor y editores se proponen al publicar la obra: «... porque con él (con el presente RESUMEN) se satisface la necesidad de conocer... lo que dificulta esa misma vida (la vida popular), ó sea la religión, la tiranía gubernamental y la legislación...»

En ese esperpento antipatriótico se habla continuamente mal de España y de todos los genuinos españoles no teniendo aplausos el autor más que para los arábigos, en cuya historia emplea la tercera parte de la obra y lo más dulce de su revolucionario repertorio, como después lo hace también con los franceses y afrancesados del año 8. El comentario con que termina la conquista de Granada dará á V. una idea de ello señor Alcalde: «Allí acabó, dice, el poder de la raza más inteligente y más viril de cuantas contribuyeron á la civilización y cultura de España. Granada perteneció á los moros 782 años, al cabo de los cuales se vieron desposeídos de sus bienes, expulsados de su patria, es carnecidos por los vencedores... ¿Puede consentir un buen español que se diga esto en su presencia, que se compren libros como este y se sostenga con su dinero escuelas donde esto se enseñe?»

Allí se ataca la monarquía tan descaradamente como en el capítulo en que se habla del principio de la reconquista en estos términos: «La monarquía española nació en aquellas montañas de una manera legítima; los astures que la establecieron no deben de ser criticados, como tampoco son mercederos de ninguna clase de censuras porque se alumbraron con miserables teas y se abrigaron con pieles mal curtidas. Las monarquías inexplicables son las que coexisten con la luz eléctrica.» Allí se trata á todos los reyes indistintamente, de asesinos. Habla de Pedro el Cruel y dice: «No asesinaba únicamente por razón de Estado, como lo han hecho todos los reyes...» ¿Puede un Alcalde de R. O. permitir que en sus barbas y mediante su dinero se diga esto de D. Alfonso XIII? ¿Puede un Alcalde español monárquico tolerar que se diga aquello de la monarquía española?

Allí se intenta borrar de la mente de los niños hasta el nombre de la patria como lo prueba la afirmación de que «la patria y la religión representan sentimientos inferiores» (1) y la de que «las naciones son cosas apropiadas ó apropiadas para los individuos ó las oligarquías reinantes ó para los conquistadores, y los nacionales... son como adscriptos al territorio nacional, á semejanza de los antiguos siervos...» (2).

Allí, en aquellas condenadas páginas se predica la revolución con toda claridad y descaro. Léase esta reflexión: «... hoy cuando se piensa en proclamar la República... ¡A buena hora! En el estado actual se necesita más.» (3); y ésta que viene á ser la misma pero más explícitamente revolucionaria «... el general Pavía expulsó al gobierno y á los diputados... Es la suerte que espera á toda República asustadiza, temerosa de la Revolución y sin vistas amplias á lo venidero.» (4); y lo d la nota de la página 99 en que se intenta engañar y levantar al pueblo con el resobadísimo ar-

- (1) Pág. 44.
- (2) Pág. 85.
- (3) Pág. 90.
- (4) Pág. 142.

gumento de que si él mismo no rompe sus cadenas nadie se las romperá pues para los grandes, para los señores, para los tiranos el pueblo no es más que una masa vil, un conjunto de desheredados, etc. etc., y lo de la página 108 en que se afirma que el hombre es in-gobernable y por lo mismo que «todo poder es un absurdo»; lo de la nota de la página 121: No fué usurpa por Fernando por haber violado el Código fundamental, sino por ser rey, dado que la misma Constitución es una usurpación por ser los derechos del hombre anteriores y superiores á toda ley; y finalmente, para no hacernos interminables lo que es en España un mito el Código ó merece ejemplar castigo, lo que es también de nota editorial y dice refiriéndose al ejército (1): «... institución que solo es buena cuando es perjura y obra en contraposición á sus juramentos y á su objeto es decir, cuando se subleva proclamando la libertad ó vuelve las culatas frente al pueblo rebelde.»

Aquello, además, no es historia ni cosa que lo parezca, porque no puede considerarse como tal un librojo en que se niega la existencia de Jesucristo (pág. 27), en que se llama vándalo á Cisneros aunque no sea más que en sentido figurado (pág. 88), en que se censura al mismo cardenal «por no haber aprovechado una ocasión tan propicia de establecer la República» (pág. 89), en que se trata al gran emperador Carlos V de loco y loco de remate desde su nacimiento, como se lee textualmente en la página 94, en donde finalmente se dan reglas sacadas de las obras del tristemente famoso Volney para desvanecer preocupaciones históricas.

A un libro así no podía faltarle su pincelada inmoral y no falta. En la página 101 dice entre otras sandeces: «... el arte sacudia las sombras de muerte del misticismo medioeval, reapareciendo el brillo naturalista de Grecia, tan humano, hermoso y libre...»

¿Tendremos necesidad de insistir sobre lo mismo, señor Alcalde?

Esperamos que no.

## Crónica semanal

A juzgar por los informes ministeriales, el Sr. Villaverde saldrá triunfante de sus deliberados propósitos de no abrir las Cámaras interin tenga en estudio sus planes político económicos, que si Dios no lo impidiese, habían de resultar poco satisfactorios para el contribuyente que tan tristes recuerdos conserva de D. Raimundo desde que desempeñó la cartera de Hacienda.

Pues harlo sabido es, que los gobernantes liberales, llámense conservadores, fusionistas, demócratas ó cualquier otra cosa, no conocen más sistema que nivelar los presupuestos, que crear innumerables gravámenes, sin ocurrirseles rebajar esos capítulos de gastos que representan una verdadera ignominia y resultan odiosos hasta la saciedad.

Afortunadamente, aunque el señor Villaverde piense llevar al Parlamento proyectos de su invención, debemos abrigar la confianza de que dejarán el Poder antes de ser aprobados.

Y en esa creencia, hemos de presumir que estará la mayoría de los ministros reconociendo su impotencia para afrontar unos debates que originarían la caída de los conservadores.

Los amigos de D. Raimundo, suponen que vivirán—políticamente hablando—hasta fines de año; porque si la conducta de las minorías le fuese abiertamente hostil, cerraría las Cór-

les in continentí y nada le importarían los ataques de la Prensa.

Pero el presidente del Consejo no cuenta con la huésped, y esta podría creerse en forma de trascendentales acontecimientos que barriesen todo lo que algunos consideran muy limpio.

En los Círculos políticos, sigue comentándose la protesta formulada por los antiguos fusionistas y la respuesta dada á la misma por D. Raimundo; quíera procura esquivar cuantas conversaciones se relacionan con tan asendereado asunto.

Bien es cierto, que los liberales natos se muestran convencidos de que machacan en hierro frío y prueba de ello es, que el Sr. Montero Rios piensa ausentarse de Madrid por una larga temporada.

¡Tal vez á cobrar fuerzas ó energías por si le llaman á regir los destinos del país!

Quintero.

## NARRACIONES

### EL CASTILLO ENCANTADO

Una noche, un viajero llamado Valeriano Cardalhao, llegó á una aldea del departamento del Var, llamada Saint Cery.

Era un domingo en que se celebraba la fiesta de la población con grandes bailes y regocijos públicos en la plaza principal.

De todas las aldeas inmediatas habían acudido á Saint Cery infinidad de campesinos, sin cuidarse de donde pasaran la noche en una aldea que no dispone más que de una modesta posada.

Valeriano había andado diez leguas á pié, como viajan los artistas que recorren un país en busca de los buenos paisajes. Sin embargo, se olvidó por un momento de sus fatigas y tonó parte en la fiesta, bailando muy á gusto con varias de las muchachas más hermosas de la comarca. Dirigióse después á la posada, que estaba llena de viajeros, sin que quedara disponible ni un solo banco donde poder descansar. La única tienda que permanecía abierta era la de un barbero que ejercía la medicina y la cirugía.

Valeriano entró y entregó su cabeza al verdugo, en busca de un pretexto para entablar conversación.

El raparbarbas creyó que el viajero trataba de embellecerse para el baile campestre de Saint Cery.

—La aldea está llena de gente—dijo Valeriano—y no encuentro donde albergarme.

—Todo está ocupado y á menos que se atreva usted á... pero, no hay que pensar en eso. No le daré á usted nunca semejante consejo.

—¿Qué consejo?

—El de ir á pasar la noche al castillo de las Tres Torres.

—¿Y por qué no?

—Le advierto á usted que el tal castillo tiene muy mala reputación.

—¿Pero hay en él camas?

—Más de treinta.

—¿Y me recibirá el propietario?

—¡Ah, señor! El propietario murió hace más de veinte años.

—Pero dejaría herederos.

—No, señor. El castillo pertenece á los bienes comunales y está en venta, sin que nadie se atreva á comprarlo.

—Será muy subido el precio.

—No lo crea usted. Lo dan baratísimo.

—Pues en ese caso, ¿por qué no hay compradores?

—Porque se trata de un castillo encantado. Yo no lo aceptaría aunque me lo regalasen.

—¿Ya compró no! ¡Habrá aparecidos, duendes y fantasmas!



—Sí, señor.  
 —¿Y está muy lejos el castillo?  
 —Sólo se tardan diez minutos en llegar á él.  
 —¿Quiere usted indicarme el camino?  
 —Pero, ¿sería usted capaz?...  
 —¡Ya lo creo! Tengo mucho sueño y necesito á toda costa descansar en cualquier parte.  
 —Pues Luciano le acompañará á usted.  
 —¿Y donde está ese Luciano?  
 —Voy á buscarle en seguida.  
 —No tarden ustedes.

Luciano se presentó á los pocos momentos y dijo al viajero:  
 —¿Desea usted pasar la noche en el castillo de las Tres Torres?  
 —Sí, señor.  
 —Pues le acompañaré á usted hasta la puerta, pero nada más allá.

Valeriano y el campesino emprendieron la marcha y se encaminaron hacia el fúnebre y ruinoso castillo, cuyas puertas y ventanas estaban abiertas.  
 Luciano dió las buenas noches al viajero y se retiró precipitadamente.  
 Valeriano entró en la abandonada mansión, pasó por un amplio vestíbulo y, guiado por la luz de la luna, se encontró de pronto en una sala, donde chocó con un mueble, que era, según le reveló el tacto de sus manos, un magnífico diván, provisto de soberbios cojines.

Como nuestro hombre estaba rendido de cansancio, se acostó inmediatamente, con sus pistolas á su lado, se dió las buenas noches y se durmió como un bendito.

Al cabo de dos horas, Valeriano, aunque dominado aún por el sueño, oyó un ruido espantoso de cadenas y de ayes prolongados y tristísimos.

El viajero abrió los ojos y se puso en guardia.  
 —Esto se pone grave—pensó Valeriano, procurando desperezarse y recobrando su serenidad habitual.

Levantóse sin hacer el menor ruido, se dirigió á la puerta de la sala y tendió la vista por el vestíbulo. A los pocos instantes notó que en el marco de una ventana se agitaba un objeto misterioso, y en el momento en que la irradiación de las estrellas disipó las sombras, vió un brazo cubierto de blanco que se agitaba con perpetuas convulsiones.

Valeriano apuntó en aquella dirección con una de sus pistolas é hizo fuego.

Acto continuo oyóse un grito desgarrador y se reprodujo el ruido de cadenas y de lúgubres lamentos.

El viajero volvió á sentarse en su diván, y sin poder conciliar nuevamente el sueño, esperó la llegada del alba.

El ruido había cesado por completo y no ocurrió ningún otro incidente durante el resto de la noche.

Al amanecer, regresó Valeriano á la aldea y, al entrar en la barbería, supo que el dueño del establecimiento había sido llamado como médico por Luciano, el cual estaba herido en un brazo, á consecuencia de haber examinado con desgracia un arma de fuego.

El viajero se dirigió inmediatamente á casa del taimado campesino, entró en la habitación y dijo:

—Buenos días, amigos míos; vengo á despedirme de ustedes. Pero ¿qué tiene usted, Luciano? ¿Le ha ocurrido á usted alguna desgracia?

El herido articuló algunas palabras incoherentes; pero el barbero acudió en seguida en su auxilio.

—Esto ocurre con frecuencia á los cazadores—dijo.—Pero, afortunadamente, no será nada.

—Bueno, bueno—contestó el viajero.—Sin embargo, le aconsejo á usted, Luciano, que se deje de jugar á los aparecidos en el castillo de las Tres Torres.

El herido lanzó un suspiro y exclamó:

—¡Por Dios, caballero! ¡No me pierda usted! ¡Soy un pobre padre de familia!

—¿Pero por qué se dedica usted á un entretenimiento tan peligroso?

—No lo es. Yo se lo diré á usted todo, si me jura guardarme el secreto.

—Puede usted hablar con toda tranquilidad.

—En la nueva adjudicación que va á celebrarse deseo adquirir el castillo por un precio insignificante, puesto

que nadie ha de hacerme la competencia en vista del terror que yo mismo he logrado infundir por toda la comarca.

—¡Ya comprendo! Cúrese usted pronto, adquiera usted el castillo y le prometo hacerle en él una visita cuando haya usted dejado de funcionar como aparecido.

Valeriano estrechó la mano al fantasma y salió para proseguir su viaje.

Luciano es actualmente dueño del castillo y de sus tierras inmediatas y de cuando en cuando se permite promover los consabidos ruidos de cadenas, á fin de mantener la mala reputación de su propiedad.

El astuto campesino pasa por un valiente y el Consejo municipal de Saincery ha logrado que el ministro le confiera una medalla de honor en premio de su heroico comportamiento.

J. Morry.

DE AGRICULTURA

El abono del olivo

El olivo es una de las plantas más necesitadas de abono. Da todos los años fruto; pero las substancias de ese fruto las extrae de la tierra y es claro que hay que devolvérselas.

Los residuos de la fabricación del aceite, mezclados con tierra y desecados, son excelente abono, lo mismo que la hojarasca y el pifuelo, cuando se puedan tener en condiciones de baratura apropiada.

Los abonos verdes son un gran recurso. Habas, yerbas y otras plantas sembradas en otoño en países templados, y enterradas más tarde al florecer, dejan el olivo muy beneficiado, primero por el nitrógeno atmosférico que toman y segundo porque dejan el terreno mullido y luego con su lenta descomposición lo mantienen fresco mucho tiempo.

Finalmente, los abonos químicos constituyen el recurso más completo para fertilizar el olivo, aunque en muchos casos por la carestía y dificultad de los transportes, resulta la fertilización más cara que por los medios anteriormente indicados.

Mas el olivicultor que pueda emplearlos, que disponga de un capital para la adquisición no debe retroceder ante ese gasto, y esté seguro que los árboles han de pagar con creces lo gastado, más los intereses, por muy crecidos que los pongan.

Hablar de fórmulas es un poco arbitrario, pues varían mucho según los terrenos, el terreno del árbol, su potencia productora, etc. etc. Como término medio puede indicarse, sin embargo, por árbol un kilogramo de superfosfato de cal de 18 al 20 por 100 de riqueza, 8 de nitrato de sosa y medio de cloruro potásico.

Los labradores pueden estar seguros, segurísimos, de que abonando y fertilizando los olivares en la forma indicada ó en otra que les resulte más económica, crecerá notablemente la producción.

DELDIA

Se han empeñado los republicanos en que la República, en vez de una forma de gobierno, sea una secta ó una escuela de fanáticos, y se van á salir con la suya.

He aquí lo que escribe un correspondiente desde Montilla á un periódico republicano de la Côte, cuyo título no citamos, por miedo de manchar estas columnas.

«Acabo de ver en la casa de un republicano los balcones colgados y la fachada iluminada en honor y gloria de la Purísima Concepción.

¿Es que se puede tener un pie en el convento de los jesuitas y otro en el Círculo Republicano?

Llega la hora de poner término á estas farsas y que sepa el pueblo claramente quien es su amigo y quien su enemigo.»

Ya lo ven ustedes; no se puede ser católico y republicano, porque esa simultaneidad es una farsa.

No se puede ser republicano y colgar los balcones é iluminar la fachada de la casa en honor de la Purísima Concepción.

No se puede tener un pie en el Círculo Republicano y otro en el convento de los jesuitas.

No lo decimos nosotros; lo dicen ellos, los republicanos, y habrá que creerles bajo la fé de su palabra.

Enterados.

Y á propósito de republicanos. Un semanario de Reus, cuyo título tampoco merece figurar en estas columnas escribe esta sandez:

«¡Vaya con los romeros!»—En una «romería» celebrada por los reaccionarios en el pueblo de Presara, cuestionaron varios mozos, resultando muerto de arma blanca uno de ellos llamado Ramón Penas Barreiro.

¡Así practican el quinto mandamiento! Cuando salen en manifestación se arman hasta los dientes y al que chillan lo escabechan.

¡Bona manera de convertir tienen esos fieles!

Esto se llama sacar sustancia de un canto rodado.

Porque menos los periodistas republicanos, todo español medianamente viajado sabe que en algunas provincias romería no es sinónimo de procesión ó fiesta religiosa.

En el Norte se celebran romerías de carácter puramente profano, verdaderas expediciones campestres, más ó menos tradicionales, en que el pueblo va á merendar, tomar el aire y danzar al son del tamboril. Y es frecuente en esas expediciones que los mozos cruos y en general la gente del brouce se llen á garrotazos y á tiros cuando abunda el tinto que suele ser las más de las veces.

Y héteme un pretexto para la mala fé de los periodicuchos republicanos.

¡Romería y navajazos! dicen haciéndose el escandalizado; pues, palo á los católicos, que por cierto, tienen que ver con esas romerías lo que yo con los peregrinos de la Meca.

¿Pero quien les quita á los inciviles y fanáticos semanarios del republicano rural el gustazo de emborronar una cuartilla, dando un palo á los ciecales, aunque de paso sea preciso sacrificar la verdad y dar una muestra de rematada mala fé?

En cuestión de calumnias todo es aventarlas, que no siempre caen sobre roca.

Nunca faltan almas bobas en que prende la semilla de la infamia como en terreno virgen y abonado.

Y aquí de la cosecha del fanatismo republicano.

Roldán.

Crónica local

El sábado por la noche se reunieron algunos republicanos para celebrar el aniversario de la proclamación de la República, en el Círculo de la calle de Moncada.

El Sr. Fuente, ex-director de *El País* y candidato republicano derrotado en las últimas elecciones de diputados á Cortés por este distrito, resumió los discursos, pronunciando una perorata de propaganda en la que dió notas para todos los gustos.

Lo que más chocó al público fué la estúpida noticia de que los jesuitas al levantar el Observatorio del Ebro no se han propuesto precisamente el estudio de los fenómenos físicos y astronómicos sino la manera de sacar el dinero del pueblo.

La noticia no solo es estúpida sino muy nueva, pues nadie en Tortosa sabía una palabra de esto y ha sido preciso que el señor Fuente viniera de Buenos Aires á contárnoslo.

Sabíamos que los jesuitas habían gastado muchos miles de duros para dotar á esta comarca de un centro de trascendental importancia para la ciencia; sabíamos que hace un año trabajan allí albañiles y carpinteros, con lo que los padres jesuitas han contribuido á minorar la penuria obrera; sabíamos que á nadie han pedido una peseta; sabíamos todo eso, pero ni por asomo podíamos sospechar que el Observatorio sirviera para sacar dinero al pueblo. Pero siempre falta algo por saber, y esta vez debía ser el señor Fuente el que debía ejercer con nosotros la obra de misericordia de enseñar al que no sabe.

¿Y para contarnos eso ha venido á Tortosa el señor Fuente?

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5. LA CENIA. NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y actuaciones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldacona y Vinaroz á La Cenia.

Juan Panisello Sol. Procurador de la Real y Excm. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su despacho calle de Graciamat, 16, 2.º BARCELONA

Sociedad Barcelonesa de Guanos. GUANO POMÉS.

Abonos para toda clase de cultivos.—Cereales, alfalfas, cáñamo, lino, cebollas, ajos, hortalizas, legumbres, maíz, árboles frutales, narnajos, olivos, patatas, remolacha, viña, etc.

PRIMERAS MATERIAS

Sulfato amoníaco 24/25 Superfosfato de cal 13/15  
 Nitrato de sosa 15/16 " " 16/18  
 Cloruro de potasa 83/85 " " 18/20  
 Sulfato de " 90/95 Superfosfato orgánico.

Para los pedidos y consultas dirigirse á José Delsors, único agente de dicha Sociedad en Tortosa y su comarca.

Herniados (trencats) leed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá solamente el lunes 20 del corriente Febrero, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los mas eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se curara con ningún otro por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoliados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguno clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Sépanse pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose 1000 pesetas á quien pruebe ó demuestre lo contrario.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 del corriente Febrero en la Fonda de Europa donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13

¡Vaya unos noticiones que nos traen esos redentores!

Han dado principio las obras de la casa que las Siervas de Jesús levantan para su residencia, en la calle de la Estación.

Ayer por la tarde en la Iglesia de Nra. Sra. de los Dolores dió principio el solemne novenario, que las Escuelas dedican anualmente á Jesucristo en su agonía. Ocupó la Sagrada Cátedra el Profesor del Seminario Conciliar Licdo. D. Pascual Bono, pronunciando un elocuente sermón.

En el exprés de la una ha llegado á esta ciudad el M. I. Dr. D. Joaquín Juste, Canónigo de Zaragoza y Lectoral que fué de esta Santa Iglesia Catedral.

Enviámosle nuestro saludo de bienvenida y deseámosle la sea grata la estancia entre nosotros.

El día 10 del corriente falleció en Villanueva de Alcolea el Curá parroco de aquella población D. Higinio Rivera.

Suplicamos á nuestros lectores le tengan presente en sus oraciones. R. I. P.

La prensa de Barcelona da extensos detalles acerca de las manifestaciones de simpatía que los católicos de aquella capital han hecho en honor del Nuncio de S. S.

Barcelona ha dado con este motivo una muestra gallardísima de sus arraigadas convicciones católicas que aun á pesar de todo dominan allí y son la expresión del general sentimiento.

En el número correspondiente al actual mes de Febrero del Mensajero del Sagrado Corazón de Jesús publica el Rdo. P. Luis María Ortiz un interesantísimo y oportuno artículo acerca de la recomendable Asociación que ha constituido el Clero de la provincia de Vizcaya para rechazar con éxito las injurias y calumnias que con tanta frecuencia acostumbra á lanzarles la prensa liberal y sectaria.

Mucho nos complace la decisión adoptada por estos respetables sacerdotes. Ha llegado la hora de imponer el merecido correctivo á los desleaguados anticlericales. El día en que se convenzan éstos de que el Religioso á quien se ha ofendido no está aislado, y de que toda una Asociación es la encargada de pedir á los Tribunales se imponga al columniador el castigo

que el Código señala, ya veremos donde paran las bravatas de los impios.

De desear es que estas Asociaciones se propaguen por toda España para defensa de intereses que por igual son comunes á todos los sacerdotes.

Gracias á las reiteradas gestiones del Administrador principal del cuerpo de Correos de la provincia, D. Carlos Gamarra, la Dirección general ha creado una plaza de peatón para la conducción de la correspondencia desde Amposta al poblado de Balada, San Jaime de la Enveja, La Cava y Jesús y María, con el sueldo anual de 500 pesetas y servicio alterno. Además del sueldo, tiene la retribución que corresponde á los carteros.

Es ésta una mejora de gran importancia para aquellas partidas, así como para nuestra ciudad, que tantas relaciones comerciales y agrícolas tiene con aquellos agregados rurales.

Habiendo presentado la dimisión del cargo de fiscal sustituto el letrado D. Salvador Gelada, ha sido nombrado el abogado D. Antonio Albafall.

Anuncia *L'Express* de Lieja que, con motivo del eclipse total de sol de este año, una villa comisión de sabios belgas saldrá de Lieja el día 10 de agosto para la costa oriental de España.

Las fotografías que allí se saquen serán luego expuestas en el gran certámen internacional de este año.

Marcas acreditadas y de universal renombre. — Relojería Climent, Rosa 3.—Tortosa.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Benigno, mr.

CULTOS

CATEDRAL. A las 9 misa conventual. T. DE REPARACION. Misas á las 5 y 3/4 6 y 1/2, y 8. La exposición por la mañana á las 6 y 1/2 la reserva á las 8 1/2. La exposición por la tarde á las 4 y 1/2 á las 6 el Santo Rosario y a las 6 y 1/2 la reserva.

DOLORES. Continúa el Septenario á las 6 menos cuarto con sermón.

REGISTRO CIVIL

Día 10

Nacimientos.—Rafael Mola Mascarell.—María de la Cinta Ribás Panisello.

Defunciones.—Teresa Dalmau Arbónés.—José Vilás Bertomeu.—Dolores Castelló Caudet.—José Gaya Baldrés.

Matrimonios.—Ninguno.



# Plantones de Naranja

del acreditado plantel de D. JOSE BALADA.—Alcanar  
Grandes existencias de todos tamaños y edades. Variedades selectas y escogidas.  
Darán razón en esta Administración

## José M. Cartes Mur

Médico-cirujano homeópata, del Hospital Homeópata de Barcelona  
Plaza de la Constitución 7 1º —(esquina Travessa Angel)—TORTOSA

### Regionales

#### Batea

La guardia civil del puesto de Batea comunica al Gobierno de provincia, que el pasado miércoles fué hallado en la balsa denominada «Angela» situada en la partida de «Masalaca», de aquel término municipal, el cadáver de una mujer, resultando ser una vecina del citado pueblo llamada Pascuala Pubila Rams, de 44 años, que desapareció del domicilio conyugal el día 26 del mes próximo pasado, y que tenía trastornadas sus facultades mentales.

De la autopsia que se practicó al cadáver resultó que la citada mujer pereció ahogada, creyéndose que se suicidó arrojándose a la balsa de referencia.

#### Varias

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha notificado la aprobación de los expedientes de filoxera siguientes:

De Capsanes: D. José Quintana, D.ª Teresa Barceló, D. José Pelegrí, D. José Marco y D. Vicente Pena.

—¿Qué quiere usted que haga—contestó el oficial—con semejantes obuses si no hacen explosión? Pruebe usted, y al pronunciar estas palabras, dicho teniente cogió un obús, cuya mecha encendió ante el mariscal, que también se hallaba en el mismo sitio en actitud impasible. De haber hecho explosión el obús, hubieran sido ambos oficiales destruidos.

La mecha ardió sin resultado, y el mariscal se alejó diciendo:  
—Tiene usted razón.

### Nacionales

#### MADRID

Con motivo de la supresión del impuesto de consumos sobre los trigos y harinas, los éxitos no han respondido á los excelentes propósitos que guiaban al Sr. Osmá, pues los resultados obtenidos han sido la pérdida de once millones para el Tesoro, sin beneficio alguno para el consumidor, que paga el pan al mismo precio que antes.

#### PROVINCIAS

##### Valencia

El P. Nozaleda.—Se asegura que el P. Nozaleda tomará posición en breve del arzobispado de Valencia y que estará poco tiempo en aquella diócesis, pues el deseo del Gobierno es tan solo demostrar que no teme las amenazas de los que afirman rotundamente que dicho prelado no ejercerá su jurisdicción.

También se dice que el viaje se realizara sin preparativos y sin resonancia.

##### Barcelona

Circula con mucha insistencia el rumor de que en la próxima semana llegará á Barcelona el señor Maura, acompañado de los Sres. Dato y Sil vela.

La noticia tomó cuerpo de ayer con motivo del regreso del gobernador; decíase, con referencia á manifestaciones hechas por éste, que los citados personajes iban á Barcelona con objeto de reorganizar el partido, no siendo ajeno á tal viaje el señor marqués de Comillas.

Añádese que el Comité de defensa social será el eje alrededor del cual girará el nuevo partido que se intenta crear con elementos adictos á los señores Maura, Silvela y Dato y otros hasta ahora apartados de la política.

Según referencias dignas de crédito el señor Maura y sus compañeros se hallarán en Mora el martes, día 14; en Barcelona, el día 16; en Reus, el 18, y en Mataró, el 21; pues en los citados días y poblaciones se hacen preparativos para recibirles.

Interrogado el gobernador acerca del asunto, ha manifestado que nada sabía, que nada podía asegurar, rehusando del modo hábil peculiar en el una contestación categórica,

##### Badajoz

En Badajoz ha fallecido á los 108 años de edad la vecina Nicolasa García.

La difunta era una mujer clase humilde y vivió dedicada á los tráfico del contrabando con Portugal y al oficio penoso de lavandera, sin que su naturaleza de robe sufriese quebranto de ninguna clase.

### ALCANAR

#### El descanso dominical

Protesta el periódico *España* de que se pretenda vulnerar la ley del descanso dominical por medio de concesiones.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes  
**SALES del PILAR**  
Bicarbonatadas Sódicas Litínicas  
Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTENTINOS Intalibles contra la OBESIDAD.  
Cajas de 10 paquetes para 10 Litros de Agua UNA PESETA.  
DEURÉTIICAS, DEPURATIVAS LAXANTES  
Medalla de Oro Paris 1900  
Son de efectos seguros no irrrian jamás

Sales para Loción y Baño EFICACÍSIMAS —  
— Contra el Reumatismo — La Gota y Artritis — en todas sus manifestaciones.  
— DE ÉXITO SEGURO — En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas, demás enfermedades de la piel.  
— INSUSTITUIBLES — para las enfermedades de las Vías Génitales — Uteriarias de la mujer.



Venta en todas las Farmacias-Depósito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agentes Generales: JOVE Y BLANC-BARCELONA

#### Arbitrios

El señor García Alix proyecta crear arbitrios que compensen las bajas que han producido en la recaudación las educaciones de los consumos y harinas.

#### Don Carlos de Borbón

Telegrafian de Nápoles que don Carlos de Borbón se encuentra enfermo en el Gran Hotel de aquella capital. Dicha enfermedad se reduce á una indisposición pasajera y sin importancia.

El duque de Madrid había hecho algunas excursiones estos días por el golfo de Nápoles y piensa detenerse algún tiempo en aquella región.

#### Escuadras inglesas

Telegrafian de Vigo que ha fondeado en aquel puerto la escuadra inglesa del Atlántico, al mando del almirante Beresfort.

Esta escuadra se ha unido á la del canal que se halla allí desde el lunes. Ambas escuadras componen un total de 17 acorazados y 4 cruceros.

Unos mil tripulantes católicos oyeron misa esta mañana en la Colegiata y los demás protestantes quedaron á bordo.

El martes zarparán las dos escuadras con rumbo á la bahía de Logos (Portugal).

#### Actitud de los mauristas

Dicen los partidarios de Maura que en el Congreso, donde están en mayoría apoyaran incondicionalmente al actual Gobierno si éste adopta los proyectos que forman el programa de Maura y que han sido ya acertados por la mayoría; pero si se obstinan los ministros en modificar dicho programa en sentido opuesto y en lo que ya es ley, como anuncia el Sr. García Alix en lo referente á la ley del señor Osmá sobre alcoholes, los mauristas no votarán en favor del Gobierno. Respetarán la obra de Villaverde mientras no destruya la de Maura. De otro modo no seguirá Villaverde en el Gobierno.

## ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

#### Explosión de un cartucho

Madrid 13, 12 15  
En París hubo ayer una explosión en la línea del tranvía que pasa por la Plaza de la República, sin que hubiese de lamentar desgracias.

La explosión fue producida por un cartucho de dinamita.—Quintero.

#### En Málaga

Madrid 13, 12 15  
Se ha celebrado un meeting en Málaga, abogando contra los graves impuestos, por la Ley de alcoholes.

Acordóse elevar una protesta al Gobierno, y si fuese desatendida, se declarará la huelga general de todos los viticultores, y se cerrarán todas las tiendas.—Quintero.

#### Huelga

Madrid 11, 12 15  
Telegrafian de San Petersburgo que se ordenó ayer por el general Trepoff el acuartelamiento de las tropas, en vista de los acuerdos tomados en los círculos obreros de que hoy se declararía la huelga general.—Quintero.

#### Riña

Madrid 13, 12 15.  
En Santiago de Compostela riñeron dos quintos en el momento del sorteo, saliendo desafiados al campo.

### A. Oliveres

**MEDICO**  
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
Ex-alumno de los Hospitales de Paris  
Ex-ayudante de Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski  
CONSULTA DE 11 Á 1  
OPERACIONES DE 3 Á 5  
Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

**CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA**  
POR EL  
**MEDICO OCUlista CUCALA**  
OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ  
Se extraen cataratas y practican todas las operaciones de los ojos  
**PRECIO DE LOS OJOS**  
Primera visita... 2'50 pts  
Cada cura... 1'00  
Por 15 curas... 10'00  
Se exceptúan operaciones, duchas, electricidad, reconocimiento de fondo de ojo, etc.  
**CONSULTA DE 8 A 1 DE 6 A 8**  
Calle Lonja (orilla del río) Pes de la Palla TORTOSA

### A los herniados (TRENCATS)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias sin conocer si quiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.  
Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de embucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los incautos; pero de todos modos bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen á ser su víctima.  
Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.  
**D. JOSÉ PUJOL**  
cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de practica en la casa de don JOSE CLAUSSOLLES, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja».  
**Plaza del Prim.—Reus**  
El día 28 de este mes visitará esta ciudad, hospedandose en la  
**FONDA BARCELONESA**

### Aviso importante

En el acreditado establecimiento de D. Juan Bautista Alvarez, se han recibido variados surtidos de géneros, alta novedad, propios para la presente temporada. Se distinguen los ricos cortes de traje damasé de seda, armures labrados; granités; chevrots, iluminados, pañetes lisos y acavados, gergas novedad, terciopelos seda labrados y lisos y otros artículos de fantasía.  
Especialidad en confecciones corte parisien Paleots, capas, sacos abrigo y novedades en abrigos niños; igualmente en géneros de pelotería, en capas peca varias, boas, cuellos mongolia, pecheras interiores, manguitos y variedad de cuellos para niña.  
Trajes de moda en estambre y chiviot inglés para caballero, chalecos alta novedad, confección á medida, según el corte que se desee, abrigos y capas confección á precios muy reducidos. Promptitud y economía. Trajes punto inglés, estambre, lana y algodón; fajos, rodilleros y petos de vardadero abrigo de estambre.  
**ESPECIALIDAD DE LA CASA**  
**Precio fijo.—Novedad y economía.**  
Angel 7 y Esquina Moncada  
Guanos Montesinos. (Véase anuncio 4.ª página.)  
**Colligitte fragmenta.**  
Recoged sellos usados, monedas antiguas, extrangeras y papel estampo para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputxas, 4 entrío, Barcelona.  
**Prodigiosas Pildoras Revarter.**  
(Véase 4.ª página.)  
Imprenta de FOUET P. Hospital 5,

### DEL EXTRANJERO

#### RUSIA Y JAPON

##### Despacho oficial

En el Estado mayor general ruso se ha recibido un despacho oficial del general Kouropatkine, fechado el día 10, que dice lo siguiente.

«En la noche del 8 al 9 del corriente y en la mañana del 8 los japoneses, en número considerable, atacaron nuestro flanco izquierdo por dos veces, siendo en ambas rechazados por nuestras tropas que les causaron bastantes bajas.  
Las pérdidas sufridas por nosotros son de escasa importancia.  
La situación general de las fuerzas no ha variado.  
El frío sigue siendo intensísimo.

#### PARIS

**Pío X elogiado por los mis mos sectarios.**—*L'Aurore*, periódico de los más sectarios, no puede menos de admirar la serena intrepidez de Pío X.

«Indudablemente—dice dicho periódico—Pío X exagera algo, al amenazar con males incalculables; mas aparte de esto, ¿quién no aprobará y admirará la serena dignidad de su actitud?

El Soberano Pontífice sigue tranquilo su norma de conducta, dándonos el ejemplo de quien sabe obrar sin vacilaciones. Roma tiene sobre nosotros la ventaja de saber á dónde va; y ella, al menos, tiene un buen Gobierno.»

#### NUEVA YORK

De Nueva York ha salido para el Havre el trasatlántico *Champagne* que conduce varias barras de oro por valor de diez millones de dólares.

#### Una anécdota

*The Globe*, de Paris, refiere, á propósito de bombas, la siguiente anécdota, que da una idea aproximada de la sangre fría de los rusos.

Durante el sitio de Varsovia, cierto mariscal ruso ordenó á una batería concentrar el fuego sobre determinado punto.

Al ver que dicho punto quedaba intacto, á pesar de los disparos que se le hacían, el mariscal se dirigió furioso hacía la batería.—¿Quién es el que manda aquí?—preguntó.

—Soy yo—contestó el oficial con mucha calma.

—Buena, pues, considere usted como arrestado: vuestra batería hace un fuego desviado.



### Barómetro casero

El gato casero, comodamente sentado junto a la estufa, se humedece la zarpa con la lengua y con esta zarpa se refriega la cabeza.

—El gato se está lavando la cara... Vamos a tener lluvia.

Con toda seguridad, alguna dice entonces estas palabras.

Los niños consideran esa señal como un signo positivo de lluvia próxima, tienen más fe en ella que en el barómetro.

Para las viejas abuelas tampoco pasa la acción del gato inadvertida.

Como que ese es el caso más corriente de la predicción del tiempo que hacen ciertos animales, aunque son un misterio impenetrable las razones que pueden tener los gatos para lavarse la cara cuando ven próximo un baño de lluvia natural.

Esta reputación de profetas del tiempo que han conquistado los gatos en todos los países, es realmente parti-

cular.

Probablemente esta creencia tan generalizada tiene su fundamento, porque no puede negarse que, por lo común, llueve siempre cuando los gatos han estado lavándose la cara.

La piel de estos animales está llana de electricidad, y no sería extraño que los cambios atmosféricos influyeran sobre la sensibilidad de ellos como el tiempo húmedo provoca los lamentos de nuestros enfermos de reumatismo.

No puede ser más evidente la vivacidad y la inquietud que despliegan todos los gatos, aun los más poltrones y los más viejos, cuando se aproxima una tormenta.

### La inocencia

Corre manso y suave  
arroyo cristalino,  
espejo solitario  
entre flores perdido;

Tan claro y tan hermoso,  
y tan puro y tan tímido,  
como el alma inocente  
del inocente niño.

Tus márgenes fecundas  
á tu influjo benigno  
coronadas se ostentan  
de pomposos jacintos;

Dobléganse los talles  
trémulos, indecisos,  
y en tu corriente flotan  
capullos infinitos.

Rosas, nardos, laureles,  
entrelazados mirtos,  
cándidas azucenas  
y violetas y lirios.

Sobre el borde asomados  
de tu raudal tranquilo  
tu corriente matizan  
de colores distintos,

El aura de quien eres  
amado y bendecido,

te besa, y al besarte  
se lleva tus suspiros,

Las aves en tus ondas  
dan á sus plumas brillo;  
solicitas las deben  
para endulzar sus trinos.

«¿Quién eres, manso arroyo?  
¿Qué poderoso filtro  
te da tanta pureza,  
te da tantos hechizos?»

Así Lálage un día,  
la de mirar divino,  
la de la tez de rosa,  
la de los blandos rizos.

Si guiendo del arroyo  
los caprichosos giros,  
le hablaba y le decía  
con sin igual cariño.

Mas una vez tan dulce  
como es dulce un suspiro,  
gimiendo entre la espuma,

«es la inocencia», dijo.

Y desde entonces Lálage,  
con afán infinito,  
baña tu labios puros  
en el raudal tranquilo.

J. SELGAS.

### Pasatiempos

Solución al geroglífico  
Desfila la caballería  
Frase hecha por, Victor.



La solución mañana.

## Guanos Montesinos

GARANTIZADO PARA OLIVOS, ALGARROBOS, NARANJOS, CEREALES y toda otra clase de cultivo.

12, Moncada

**PEDRO RAMIREZ**  
(el que no abona no cosecha)

12, Moncada

## JARABE DE HIPOFOSFITOS *Climent*

### El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent SALUD unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS, marca SALUD, se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabanor, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

## Prodigiosas pildoras

VITALES O LARGA VIDA  
DE  
**REVERTER**

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin suceso de cabeza, etc., etc., dando lugar á un gran peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas inosí se combate el mal con prontitud acudiendo á las

### Milagrosas pildoras vitales de Reverter.

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado.

Depósito. en Tortosa, Botica-Droguería de Carpa; Vinaroz, D. Manuel Esteller; Morella, Botica de Guari; Castellón, Botica de D. Manuel Font; Barcelona, Botica del Dr. Sastre, Hospital, 109, y en Chert, Botica del autor Reverter, de donde se servirán pedidos al por mayor y menor, pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## Vda. de E. Falcó e Hijos

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta e industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pidase catálogo que se adquiere gratis.

Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción  
PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

### JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café).—TORTOSA

PRECIOS ECONOMICOS.—Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

LIBRERIA RELIGIOSA FUNDADA EN 1870 DE

## Francisco Mestre. Tortosa

Imágenes de cartón piedra y estampas de la Inmaculada Concepción.  
Almanaques de pared.—Calendarios de todas clases.  
Almanaques—enciclopédicos de Bailly—Balliere  
Artículos para la Fotografía y Bellas Artes.

ROSA 11.—TORTOSA

## Correo Iberico

DIARIO CATÓLICO

Es el periódico de mayor circulación de la comarca.

Cuenta con corresponsales en Roma, París, Madrid y principales capitales de España.  
Publica correspondencias de todos los pueblos de la región y de la Diócesis.

Precios de suscripción

Puntos de suscripción

1 peseta al mes en toda España.

En la administración Plaza del Hospital 5, y en casa de nuestros corresponsales.

Anuncios, esquelas, remitidos y comunicados á precios convencionales.

## La Verdad

Casa católica de viajeros de  
**FERNIN SORIA**  
EN ZARAGOZA

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.

No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. PRECIOS, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales.

comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

Escuelas Pías N.º 37 y 20.

Gasometro automático

## MORELLO

Máquinas para gas acetileno, las más económicas y más baratas, con la grande inversión de su aparato forma silón para el cierre de agua, sin necesidad de grifo ni válvula, ni gomas, en los carburadores.

Una máquina para un kilo de carburo con un carburador 50 ptas.  
Una máquina para dos kilos de carburo con dos carburadores 70 pesetas.

Se reforman las antiguas á precios económicos.

Unico depósito en la Ferrreteria y Quincallería de Mariano Mestre.  
Calle de la Lonja núm. 1 y

baranda del Ebro núm. 7 Tortosa  
Y en casa del autor Tomás Morelló  
Hojalatería. Calle de San Ramón número 12 ROQUETAS.

## Fanales para andas de todos los estilos

Francisco Ramos

Plaza de San Jaime N.º 7 Valencia

## A los agricultores

Grande surtido de Cepas Americanas.  
Raña para ingerir las cepas y toda clase de árbol.  
Guanos y primeras materias, para toda clase de cultivos.

RAZON.—Santo Domingo -5.-2.  
TORTOSA

EN DEFENSA DE LA SALUD

### SANOL PIZA

RESOLUTIVO INFALIBLE

Medicamento familiar, jamás peligroso, de aplicación sencilla y de milagroso efecto. Englobe á niño siempre.

NO TEMAS Á LAS QUIMADURAS pues el SANOL, aplicado en el momento de quemarse, quita el dolor y evita el peligro de infección.

Curar también rápidamente las quemaduras, las contusiones, las erisipelas, etc.

FARMACIA del Dr. PIZÁ  
Plaza del Pino, 6. BARCELONA

## Peregrinacion general á Roma

POR FERROCÁRRIL  
ESTACIONANDO EN REUS, LÉRIDA, MONTSERRAT, BARCELONA, MARSELLA Y TARRAGONA

Con la aprobación de la Superioridad Eclesiástica.  
Salida de REUS, el 2 de Mayo.—Regreso á TARRAGONA el 20 del mismo.—Precios todo comprendido en las tres clases, pesetas 450, 300 y 200.—Plazo hasta el 1.º de Abril.

Rebaja del 50 por 100 en 3.ª clase para los sacerdotes, seglares y obreros católicos que acrediten con volante parroquial su escasez de medios.—Aplicación por turno riguroso de este beneficio á un número limitado de plazas.—Precio resultante: 100 pesetas con el mismo trato, que á los de 3.ª clase.—Pídase folleto gratis á D. Manuel Salazar, Rambla de Castelar, 18, en Tarragona.